
質問など 回答・対処

1
審判員に疑義を申し立てる場合、監督が直接できないのはなぜか？直接対話した方が時間
短縮になる。学生野球ということで難しいのですか

高校野球では中等学校野球時代の1923(大正12)年の第9回大会から監督のベンチ入りが認め
られました。それまでは引率教員と選手だけでしたが、あくまで選手のキャプテンシーを
守るため、監督はベンチからグランウンドに出ないことを条件に認めた経緯があり、今も
その方針を維持し、選手が伝令をすることにしています。

2
部活動は、テスト期間中時間制限が決められているが、それ以外の時期の時間制限や統一
することがないか知りたい。

2018(平成30）年３月にスポーツ庁から中学校の部活動にウィークデーでは１日２時間、土
日は３時間以内とするガイドラインが出され、高校の部活もこれに準拠するよう指導がな
されています。

3
憲章23条と24条に「学生野球に関与している事実を示して」とあるが、示さなければ規約
に触れないということか？

公益事業への協力は示さなくても問題ありませんが、営利事業の場合は一般に学生野球関
係者であることが公知の事実の場合（著名な）は、問題になる可能性がありますので注意
が必要です。

4
母校からの誘いで、プロ現役選手、元プロ野球関係者、認定者が複数で母校のベンチ内で
練習を見ることは可能か

認定者は母校の了解を得て練習に参加することは制限がありません。プロ現役選手はオフ
の練習参加で条件を満たせば可能ですが、元プロ野球関係者ともそれ以外は見学と言えど
もできません。グラウンド外からの見学は問題ありません。

5
自分お考えだけで判断するより周囲の方々と話し合い、相談し、校長先生の許可を受ける
ことが最善と思っていますが、いかがですか？

それが最善です。

6
怪我防止は最優先事項と思っていますが、思い切ったメリハリのある指導のコツはありま
すか？

日本高校野球連盟のＨＰに元横浜高校監督の渡辺元智さん指導の「中学生・高校生のケガ
を防止するために」というＤＶＤ(約30分）を掲載していますので参考にしてください。事
故防止は練習が漫然と行われることのないよう、少なくとも1時間に一回は休憩を設けて集
中力を切らさないことが大切です。

7
個性の確立に努める　→強制的指導はしないはずだが、なぜまだ強制的な指導が多いので
しょうか？謹慎を繰り返している指導者もいますがいかがなものでしょうか？言葉の暴力
も立派な暴力と思います。罵声を含む「言葉」についても規制を設けるべきと思います。

言葉の暴力は暴力行為として、指導に対象にしています。多様性を伸ばすのが教育の原点
であると考えます。

8 ストッキングは必要ですか？必要な場合、理由を聞きたいです。

確かに公認野球規則書には規定されていません。しかし学生野球ではユニフォームの一部
として着用を求めてきました。理由は「野球はどうして帽子をかぶるのですか」で、熱中
症予防だけではなく、ベースボール発祥当時の米国南北戦争時代の兵士の服装が伝統と
なっていることが知られています。ストッキングもあえてその理由と言えば帽子と同じに
なります。

9
企業チームのコーチ就任予定です。この企業チームのグラウンドを近隣高校野球部も使用
しています。その際の接触も今後考えられるので、その高校への申請手続きを危険予知の
ためする方がよいですか？あくまでもその高校のコーチ登録ではありません。

認定者と言えども高校野球部を指導する場合は、当該校の常勤若しくは非常勤の手続きが
必要です。ただ練習にやってきた場合に指導したからと言って直ちに違反に問われるよう
なことはありませんが、当該校の責任教師・監督の要請が必要です。
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10
高校野球の用具の規制が厳しすぎないか。スパイクの別の色のライン、ユニフォームの上
下ツートンカラーなど検討して欲しい。少年たちに多少のカッコよさも野球人口増に繋が
るのではないか。

スパイクのラインを別の色にするとメーカーがはっきりと分かり、商業的に利用される恐
れがある。

11

元巨人軍のトレーニングコーチでユニフォームを着て職務についていた。「ユニフォーム
を着て」の解釈が曖昧でした。ただ学習の機会として自分は今回受講した。受講後の感想
は大変勉強になったのでプロ野球関係者は受講すべきと思う。いずれにしても受講の義務
を明確にしてほしい。

左に記載の通り、現行の取り扱いを分かりやすく、整理する。

12
Ⅸ試合プレイ上での留意事項・マナーの向上について、⑦トリックプレーの禁止とは具体
的にどのような内容か？

アンフェアなプレイは認めていません。

13 同上の質問 アンフェアなプレイは認めていません。

14
今回受講して大変参考になった。学生野球協会でマネージメントやコーチングに関して公
認、推奨している講座はあるか？

全日本野球協会（BFJ）では年に一度、野球指導者に様々なことを学んでもらう機会とし
て、日本野球機構（NPB）と共催で、ベースボールコーチングクリニック（BCC）を開催し
ています。詳しくは同協会HPをご覧ください。https://baseballjapan.org/jpn/

15
野球特待生について、高校野球は教育活動の一環でありながら制度として認められている
理由についてもう少し詳しく説明していただきたかった。

他の競技が認めているのになぜ認めないか、の意見を契機に高校野球としてあるべ
き特待生制度を検討し、資料集に記載の制度を決めました。野球の技術が優れてい
るだけでなく学業や平素の行動にも他の模範となる資質が基本で、生活費まで補助
することは規制しています。

16
部員らの性格を知るためにコミュニケーションとして最も重要んであることは何だと思わ
れますか？参考にしたいです。

現場の実例で一番多いのは「野球日誌」を書かせて、部員が何を考えているか把握してい
ることでしょうか。いずれにしても野球に限らず社会的に起きている事柄について折に触
れ考えを聞くのも一つの方法と思います。

17
高校野球は商業利用してはいけないとあったのですが、大会で入場料をとられるのはなぜ
でしょうか？

学生野球で入場料を徴収することは営利行為ではありません。入場料で得た収入は、大会
の運営費に充てるほか、参加校への助成に充てるなど使途は限定されています。入場料は
消費税が課せられますが、法人税は慈善興行業として非課税と認定されています。慈善興
行業の認定要件は、①参加する選手、指導者、③大会役員らがいずれも無報酬であるこ
と、②得られた収益は学生野球の振興にあてること、です。

18
野球塾を開業し小中学生に指導しているが、高校生への個人指導は一生できませんか？求
められたら断るしかないか？

部員が所属する学校の指導者の了解を得た上で、その学校の施設において指導者の立ち合
いの下なら指導は可能です。



19 高校野球を退部、引退した高校生への個別指導は可能ですか？
３年生は夏の大会が終わった後も卒業まで部員として継続します。部員である以上外部か
ら当該校の指導者の了解なしに指導はできません。

20
高校野球を観戦に行って知り合いの子が選手で声をかけたりあいさつをすることは可能で
すか？

単に声かけや挨拶をすることは何の制限もありません。

21 自分の息子が高校生になった時も個別指導はＮＧですか？
家庭内での指導は保護者の責任で行うもので、学生野球ではそこまでの取り決めはありま
せん。

22
投手の二段モーションは、なぜプロ野球では認められて、高校野球では禁止されているの
ですか？

高校野球は硬式、軟式あわせて4,000校近い加盟校があり、すそ野が広く、トーナメント制
を採用しており、初顔合わせも多い状況です。高校野球ではあくまで公認野球規則に基づ
いて、プレイをするよう常々心掛けています。


